



**XXXI Domingo del TO**  
**5 noviembre 2023 - Ciclo A -**



**242 ANIVERSARIO DEL  
NACIMIENTO DE MARÍA RÀFOLS**

## **LO PRIMERO SERVIR**



### **AMBIENTACIÓN**

Llamados como hijos en el proyecto de amor de Dios con nosotros. En la posibilidad del ser, creciendo en amor, sabiduría y compromiso. Llenos de vida auténtica que ejerce en la audacia y valentía, con los ojos abiertos y la mente abierta hacia opciones radicales, concretas, cercanas.

En el hoy de nuestra historia Congregacional celebramos el 243 Aniversario del nacimiento de María Ràfols, motivo para recordar, celebrar y concretar en el hoy de nuestra vida.

Y dispuestos a acoger los nuevos desafíos que este mundo VICA nos depara, cambiando esquemas clásicos y abriendo puertas y ventanas para que, entre el viento fresco del Espíritu, inspire nuestras vidas y nos lleve al mundo para mostrar lo que somos, lo que nos llena.

## **CANTO. Amando hasta el extremo - MAITE LÓPEZ**

[https://youtu.be/ f8G4\\_-D0No?si=fvDltpyMYPFqpgmQ](https://youtu.be/f8G4_-D0No?si=fvDltpyMYPFqpgmQ)

### **EVANGELIO – Mateo 23, 1 – 12**

«Entonces Jesús se dirigió a la gente y a sus discípulos y les dijo: «En la cátedra de Moisés se han sentado los escribas y los fariseos. Haced, pues, y observad todo lo que os digan; pero no imitéis su conducta, porque dicen y no hacen. Atan cargas pesadas y las echan a las espaldas de la gente, pero ellos ni con el dedo quieren moverlas. Todas sus obras las hacen para ser vistos por los hombres; se hacen bien anchas las filacterias y bien largas las orlas del manto; quieren el primer puesto en los banquetes y los primeros asientos en las sinagogas, que se les salude en las plazas y que la gente les llame "Rabbi". «Vosotros, en cambio, no os dejéis llamar "Rabbi", porque uno solo es vuestro Maestro; y vosotros sois todos hermanos. Ni llaméis a nadie "Padre" vuestro en la tierra, porque uno solo es vuestro Padre: el del cielo. Ni tampoco os dejéis llamar "Directores", porque uno solo es vuestro Director: el Cristo. El mayor entre vosotros será vuestro servidor. Pues el que se ensalce, será humillado; y el que se humille, será ensalzado»

#### **Para profundizar el texto (Marie-Noëlle THABUT)**

En la primera lectura de hoy, Malaquías acumula los reproches: Los sacerdotes, el pueblo y todo el mundo, son llamados al orden. Los sacerdotes son acusados de «pervertir la alianza», los laicos de «profanarla». Ya, al oír el tono violento del texto, se puede adivinar un poco el contexto: Los hechos ocurren en el siglo quinto antes de Jesucristo, probablemente hacia el año 470; después de la vuelta del Exilio en Babilonia, se da una relajación moral y religiosa. Pero Dios no ha cambiado, dice Malaquías que comienza su libro con estas palabras: «Yo os quiero», dice el Señor (Ml 1,2). Los sacerdotes son los servidores de la Palabra, o sea, son ellos los que deben anunciarla sin desnaturalizarla.

En la liturgia, normalmente, el salmo está en armonía completa con la primera lectura y, a menudo se puede decir que es «el eco más fiel de la misma». Hoy, con el salmo 130 (131), ocurre lo contrario: la palabra del profeta Malaquías era violenta, severa... y, en respuesta, el salmo aparece lleno de dulzura. ¡Ese contraste es, sin duda alguna, hecho expofeso y, se puede apostar que contiene la lección más grande para retener en la liturgia de este domingo treinta y uno!

Podemos entrar en este salmo por su última frase: «Aguarda al Señor, Israel, ahora y siempre». Aguarda, es decir en lenguaje bíblico, espera. La palabra espera del salmo aporta una conclusión, un poco como si se dijera a los predicadores: he aquí los sentimientos que deberían habitaros, **dejad vuestras ideas de grandeza y de dominación, ya que somos todos hijos del mismo Padre.**

San Pablo, en la primera carta a los Tesalonicenses, nos exhorta: «Hermanos, con vosotros hemos sido suaves»: la palabra griega que se traduce aquí por suaves, dulces, mansos, Pablo no la emplea mas que dos veces, una aquí y la otra en la segunda carta a Timoteo: «El siervo del Señor debe ser manso y suave con todos» (2 Tim 2, 24). Es una recomendación a los que ejercen la autoridad; hay que tener en cuenta que mansedumbre no significa sensiblería, se dice más bien, que la mansedumbre es la virtud de los fuertes. Finalmente, la convergencia de los textos de este domingo es muy grande: después de los reproches del profeta Malaquías, dirigida a los sacerdotes del pueblo de Israel, Pablo en su carta a Tesalónica, aparece como el modelo de pastor: **portador de una palabra que no es la suya.**

En cuanto a San Mateo, hoy nos muestra claramente **«las trampas de la autoridad» o «los consejos a las autoridades»**, que se trate de los padres, de las autoridades religiosas, de las autoridades políticas o de otras. Así es, Jesús las ha reunido en un solo retrato que resulta hoy caricaturesco. Evidentemente, ningún Fariseo respondía a este retrato robot, al contrario, los Fariseos, en su conjunto, eran gentes muy respetables, preocupadas por ser fieles a la Alianza con Dios. Pero, en realidad, por lo que vemos en ese retrato, Jesús va a decir a su auditorio: vosotros, **no caigáis en esas trampas: «dicen y no hacen», «practican la autoridad como una dominación y no como un servicio», «no quieren mas que aparentar» y «se creen importantes».**

### **Pistas para la oración**

- El texto del evangelio nos habla de la coherencia entre el decir y el hacer, ¿Cómo lo vives en tu vida? ¿Cómo lo vivió María Ràfols?
- ¿A qué te invita este texto del evangelio?
- Recuerda una persona coherente, ¿cuáles son las características de su vida? Agradece por ello.

## MÚSICA AMBIENTAL.



ANDREA VANZO - Intimacy

<https://www.youtube.com/watch?v=a7VvHiaavTk>

### LO PRIMERO, SERVIR

En el jardín de la vida,  
seremos luz,  
no sombra.  
Ofreciendo nuestro ser,  
sin esperar  
la alfombra.  
El servicio es el faro  
que guía nuestro rumbo.  
Un regalo a otros,  
un puente  
que nos alumbra.  
Con manos generosas,  
extendemos la ayuda.  
Cada acto de amor,  
una semilla en la tierra.  
No buscamos premios,  
ni fama, ni corona.  
Nuestro mayor honor,

en servir, se entona.  
En el silencio humilde,  
nuestra voz se transforma.  
En actos de servicio,  
el mundo se reforma.  
Que, en cada gesto amable,  
en cada mano extendida,  
encontremos el sentido  
de una vida compartida.  
El servicio es el canto  
de un corazón sincero.  
Una melodía que eleva,  
que da sentido entero.  
Así, en esta danza  
de amor y sacrificio,  
hallamos la belleza  
de nuestro ser más hondo  
y nuestro oficio más pleno.

### CANTO. SED FELICES – AIN KAREM

[https://youtu.be/j9UfHm4EQ3s?si=BwJEgDrFHFy\\_VrKs](https://youtu.be/j9UfHm4EQ3s?si=BwJEgDrFHFy_VrKs)

### EN TODO AMAR Y SERVIR – CRISTÓBAL FONES

<https://youtu.be/QLL1yG13BcA?si=bVAFCRG0fqNg1783>



Hermanas de la Caridad de Santa Ana  
C/ Madre Ràfols, 13 - 50.004 - ZARAGOZA  
(España) [www.chcsa.org](http://www.chcsa.org)

